

集まれば元気 語い合えば勇気

みんなで力を合わせて要求実現 働きやすい職場環境に



あいさつする前田女性部長

大障教ニュース

22年度大障教女性部総会

大阪府立障害児学校教職員組合
大阪市天王寺区
東高津町7-11
府教育会館704号
TEL 06-6765-8904
FAX 06-6765-8905

7月2日、大阪府教育会館で女性部総会が開催されました。この2年間は感染症対策で大人数で集まることが難しく、正式な総会として開催できていませんでしたが、今年は会場とオンラインの併用で行うことができました。定足数を上回る参加があり、総会は成立しました。

多彩で豊かな職場活動を交流

前田女性部長はあいさつの中で、ロシアのウクライナ侵略により世界中に「力には力」といった動きが強まっていることに触れ、「平和と民主的な教育を守ついくことが今こそ大切」と強調しました。

経過報告、運動の柱、スロー ガン、当面のとりくみ、予算案の提案がされ、討論が行われました。

各分会では、分会集会をする、お菓子を配る、共済カフェを開催するなど、多忙な中でも工夫して活動が行われています。その中で新規加入された若い方から「仲間がいて話し合えるのがうれしい」とい

う声があがつたり、レクリエーション企画して活発に活動したりするなど、若い組合員の活躍が紹介されました。未

組合員の方から「分会の先生が言つてくれたから職場環境がよくなつた」と信頼の声が寄せられた分会もありました。

また、管理職が妊娠障害休暇について誤った解釈をしており、分会からの指摘で複数の方の休暇日数が改善されたことや、短時間勤務の制度について理解されていない職場

出産される方が多いなか、妊娠中の軽減講師が迅速に配置されない、産休代替講師が決まるのが遅く安心して産前休暇に入ることができない、病休代替など

の講師が配置されない、「穴あき」が昨年度一つの学校で同時に5人もあつた、代替講師が見つからないため非常勤講師で授業時間だけをカバーし、授業以外の業務で周りの教職員の負担が増加しているのに、管理職が「仕方がない」で済ましてい

る、代替の非常勤講師の方の教科が本務者の教科と違うため、た悩みも報じられました。

一方で、個人情報の観点から職場で困っている方や妊娠された方を分会として把握していくことができ、制度利用などの助言ができない、といつ

教室不足解消、人員増の実現、勤務条件改善、大阪の障害児教育を発展させよう

病弱支援学校の分会からは、話されました。

各分会で困っていることでは、

ZOOMでつながることができる

こと、児童生徒数が減少して

いるが大阪府が責任をもつて病弱教育を守つてほしいという要望がありました。

視覚支援学校の分会からは、

栄養教諭の3校勤務による過重

労働の問題とともに、全国寄宿

会交流集会の紹介があり、寄宿

会教育について知つてほしいと

5つの分教室が離れているが、

ZOOMでつながることができる

こと、児童生徒数が減少して

いるが大阪府が責任をもつて病弱教育を守つてほしいという要望がありました。

視覚支援学校の分会からは、

栄養教諭の3校勤務による過重

労働の問題とともに、全国寄宿

会交流集会の紹介があり、寄宿

会教育について知つてほしいと

代替講師が配置されない「穴あき」深刻

多くの分会から共通して出された問題として、代替講師が配置されない「穴あき」問題があ

ります。

職場に若い方が増えて妊娠・

出産される方が多いなか、妊娠中の軽減講師が迅速に配置されない、産休代替講師が決まるのが遅く安心して産前休暇に入る

ことがあります。

臨対部からは、「講師の先生の権利も一緒に考え、みんなが成長していくように手を携えていきましょう」と発言がありました。

最後に退任される女性部役員の大西恭子さん、横山公美さんからあいさつがありました。お二人とも市障教・大障教と長く組合に貢献されました。

女性部では、今後もオンラインを併用しながら委員会や総会を開き、一人ひとりの声を大切にしていきます。

書記局の

ひとりごと



原水爆撲止世界大会が今年、3年ぶりに広島・長崎の2つの被爆地で開催されます。筆者は何度も世界大会に参加し、夏の被爆地を訪れました。世界大会初参加は、1995年の被爆50周年の年でした。この年、世界大会に参加する大阪代表団は列車を貸しきつて広島に向かつたと記憶しています。広島では、原爆碑めぐりに参加し、被爆の悲惨さに大きな衝撃を受けました。平和公園内に原爆犠牲国民学校教師と子どもの碑があります。その碑には、被爆歌人・正田篠枝さんの「太き骨は先生ならむ そのそばに ちいさきあたまの骨 あつまれり」という短歌が刻まれています。碑の前に立ち、悲しみと怒りの涙を抑えることができませんでした。

核兵器廃絶という被爆者と原水爆禁止運動の悲願実現に向けて、国際社会は大きな一步を踏みました。核兵器禁止条約が2021年1月22日に発効し、今年の6月には第1回締約国会議がウイーンで開催されました。会議は「核兵器のない世界」に向けた力強いメッセージを全世界に発信しました。会議には、締約国65カ国と共に34カ国がオブザーバーとして参加し、その中にはドイツなどアメリカの同盟国も含まれています。驚くことに唯一の戦争被爆国である日本はオブザーバー参加すらしませんでした。日本政府は核抑止力論（核兵器に依存して自国の安全を守る）という時代遅れの呪縛から脱して、条約への参加を決意するべきです。

今年の世界大会に大障教から8名の若い組合員が参加すると聞き勇気付けられています。「平和」は教職員組合運動の原点の一つ。みんな声を上げ続けましょう。ノーモアヒロシマ、ノーモアナガサキ、ノーモアヒバクシヤ。（S）

「学校が卒業生たちの母港。教員は母港を作る大工」



ろう学校の魅力を語る中島さんと
熱心に聞き入る参加者

「いつ学校」プロック新歓学習会

6月19日(日)、高津ガーデンにてろう学校プロックの新転任
歓迎学習会があり、府下四つの全ろう学校から会場12名、オンライン
4名が参加しました。

最初に兵庫教育大学の中島武史さんから、「ろう教育の魅力・やりがい・意義」というテーマでお話ししていただきました。中島さんは、市立聾学校の時代から中央聾覚支援学校で中学部に長く勤められ、その後の3月までだいせん聾覚高等支援学校で英語科教員として勤務されていた方です。ご自身の手話やろうあとの関わりにも触れつつ、ろう学校で教える魅力から日本社会におけるろう学校の今日的意義まで、幅広く深い視点からのお話を、参加者一同引き込まれました。

また、中高の多感な生徒たちと、中島さんのお話のあと、ろう学校間での交流会になりました。中島さんのお話のあと、ろう学校の意義という面からも今までの学校現場が抱える問題点を掘り下げようと、各学校から報告がありました。他校への質問なども出され、充実した情報交換の場となりました。

感想では「中島さんのお話を聞いてよかったです。ぜひ多くのほかの先生方にも聞いてもらいたい。」という声が多く寄せられました。コロナ禍以降、ろう学校4校で交流する機会もなかなか持てずになりましたが、久しぶりに顔を合わせて充実した学習会となりました。

科学習 自立活動 部活動 寄宿生活と様々な場面でかかわったられた思いがあふれたお話

さまざまなエピソードから、生徒たちがえました。「学校が卒業生を作る大工」という言葉が印象的で、果たして生徒たちにとって母港と思つてもらえるような学校になつているだろうか、と振り返るとともに、そういう学校をめざしていきたいという気持ちになりました。



憲法は権力者を縛るものであり、私たち一般市民の人権を守るもの

泉南支援学校分会

奥野代議員

する報道をしています。しか

し決してあきらめるこない、「教え子を戦場に送らない」

ため、いまががんばりきで、うがえました。『学校が卒業生を作る大工』と云う言葉が印象的で、果たして生徒たちにとって母港と思つてもらえるような学校になつているだろうか、と振り返るとともに、そういう学校をめざしていきたいという気持ちになりました。

ロシアのウクライナ侵略は、国連憲章からみても、また普通の国際感覚から考えても到底許されるものではありません。しかしロシアの一方的

な侵略は一向に終わる方向がみえません。紛争が長ければ、長引くほど当然のことながら、犠牲者は増えます。民間人も軍人も亡くなつてはいけないのです。戦争という、人と人との殺し合いはしてはいけないのです。

戦争は起こさないようにしなければなりません。戦争を起こさないように、各国は努力しなければならないのです。

大手マスコミも、憲法改悪を推し進める方向に世論を誘導

寄宿舎での実践を多くの方に知つてもらいたい

寄宿舎教育部

白木代議員

寄宿舎の現状について、中央聾覚の舎食が民間委託される動きや、寄宿舎設置3校の舎食の栄養教員配置について、1校は週29時間の非常勤、あと2校は常勤の臨時技師

臨時の任用の比率が5割の寄宿舎があります。専門部交渉で実態を訴えて理解されていないといった感触しかありません。寄宿舎のことをいろいろ人に知つてもらうことが、運動の発展につながると考えています。

毎年のように定年退職がありながら採用選考を実施せず、

今年7月30・31日に大阪で全国寄宿舎学習交流集会を開催します。寄宿舎での居

場所づくりなどの実践を多くの方に知つてもらいたいとい

うことから、テーマを「めつけええやん、ええと見つけうちらの味方大集合」としました。記念講演の落語家の桂福点さんをはじめ、4講座、4分科会を設定し、様々な観点から、居場所づくりに奮闘している寄宿舎での実態を知つてもらえるように集会

大障教定期大会 発言ダイジェスト（その4）

